

Dimanche 18 novembre 2001

« Pour un monde équitable, solidaire et responsable,
mobilisons-nous pour l'éducation à l'environnement »

Paroles d'Eole

Bonjour,

Je reviens d'une journée passée dans la région Centre auprès du collectif régional... je peux vous dire que ça bouge de tous les cotés : une phase préparatoire départementalisée avec des collectifs départementaux pour Planet'ERE 2, des salons de l'éducation à l'environnement (j'en ai visité trois dans une journée !); l'éducation à l'environnement qui s'expose en plein centre commercial (avec la Présidente du syndicat mixte des déchets du coin qui vient à la rencontre des éducateurs à l'environnement avec son colis de la Redoute à la main); des élus locaux qui découvrent ou vérifient qu'il se passe bien des choses sur le terrain, chez eux; des acteurs de tout bord (économie solidaire, éducation populaire, enseignants, amoureux de la nature...) qui se rencontrent, échangent des projets, des ados qui expliquent et montrent ce qu'ils font dans leur association ou club... FR 3 qui filme tout cela, qui questionne et demande de préciser ce que l'on dit; la presse écrite, qui note les discours. Et je suis sûr qu'il n'y a pas que dans la région Centre que ça se passe !

Alors, je ne sais plus quoi dire... Merci et bravo à tous les bénévoles et animateurs des collectifs ! Ce n'est que le début et c'est formidable !

Et surtout, racontez-nous comment ça se passe chez vous... A bientôt !

Francis THUBE, Région Centre

La rose des vents

Edito, Paroles d'Eole	p 1
Destinations régions	p 1
De bise en tramontane	p 2
Région Poitou-Charentes	p 2
Région Nord-Pas-de-Calais	p 2
Région Picardie	p 3
Région Rhône-Alpes	p 3 - 4
Avis de tempête	p 4
Bourrasques	p 4



Aéroport de Roissy : arrivée du 1^{er} Québécois

Destination régions

La première immergée, c'était Véra ! Elle n'était jamais venue à Paris et c'est elle qui vous a guidés ! Elle connaît maintenant les métros, RER, gares, et terminaux CDG comme sa poche (où d'ailleurs il reste un plan). « Ah, c'est toi Joseph ! Tu m'imaginai comme ça ? Pas du tout ! » « Alors, voilà, c'est très simple : RER B Gare du Nord - Ligne 5 Place d'Italie - Gare de l'Est - Grandes lignes - Beauvais. Tu vas t'y retrouver ? Tu pars dans 2 minutes. » « Pourquoi sont-ils si pressés ? Viens au Rwanda, tu verras, on prend le temps ! » 5 heures de retard, arrivée prévue 2A - arrivée effective 2F - 1 heure d'attente au Travelex pour erreur de fax - Evacuation du Hall C pour cause de bagages abandonnés - Personne à la gare d'arrivée - le portable de Yan qu'a plus de batterie - moins deux degrés sur le quai - Ici, on espère que l'accueil en régions est chaleureux et même brûlant. La coiffure de Christine, la robe de Régine, la chanson inventée sur le quai par Joseph et un voyageur français rencontré à l'aéroport. « Mais qui va nous parler breton dans le train ? » « Je suis géographe et toi ornithologue. Vite, tu vas rater le train ! » Marie-Gisèle a déjà invité Véra qui se renseigne sur les vaccins. Claire veut aller en Rhône-Alpes, car sinon c'est le Cameroun et il y a encore du boulot ! « Je suis la délégation québécoise, prends-moi en photo ! Jean-Yves ! » Yan ne se sépare ni de son gros carton, ni de son portable. Tout va bien ! Convertis les bénévoles du DESS Eco-Tourisme, ils seront tous à l'Unesco... De gré ou de force. On vous attend à l'Unesco, revenez vite.

l'équipe d'accueil

De bise en tramontane

Région Nord-Pas-de-Calais

Région Poitou-Charentes

L'ensemble des personnes participant à la phase régionale en Poitou-Charentes ont été accueillies à Ménigoute (Deux-Sèvres) dès 9 heures ce matin par les bénévoles issus de diverses structures de la Région, particulièrement du GRAINE Poitou-Charentes. 140 participants sont attendus sur les trois jours dont 29 étrangers.

L'ensemble des participants français et étrangers ont été réunis aujourd'hui au salon de l'environnement à Ménigoute. Sur les stands, chacun a pu échanger et faire connaître ses actions et ses points de vue. Au total, 12 nations sont représentées, que ce soit d'Europe, d'Afrique ou d'Amérique du Nord comme du Sud. Ainsi, le forum a aussi accueilli les habitants du village et des alentours avec des échanges parfois surprenants comme celui entre un ménigoutais et la représentante du GRAINE Guyane...

D'un autre côté, des échanges ont été organisés autour de quatre sujets d'actualité : eau, air, déchets et risques majeurs. Ces discussions ont eu lieu dans deux endroits conviviaux reproduisant l'atmosphère des arbres à palabres africains, qui sous un chêne, qui sous un baobab, symboles de la parole en Europe et en Afrique.



Lieu d'échanges en Poitou Charente

La participation était basée sur le volontariat avec accès libre à toute personne désirant donner son avis sur le sujet. Les groupes, composés d'une dizaine de personnes à chaque fois étaient accompagnés dans la discussion par un animateur et un secrétaire. Pour chaque sujet, la prise de parole s'est faite avec des échanges de points de vue entre les différentes nationalités représentées, chacun en fonction de son vécu, de son expérience ou de sa connaissance à son échelle.

Globalement, les idées forces communes qui ressortent sont : gestion, technicité, implication individuelle, prise de conscience des problèmes, difficultés à s'appropriier le problème, idée de conscience planétaire, décalage entre les pays. A l'issue du salon, des interventions des représentants des institutions accueillantes (Mairie de Ménigoute, Pays de Gâtine, Conseil Général des Deux-Sèvres, Rectorat de Poitiers et DIREN Poitou-Charentes) ont permis d'introduire le thème central des journées, à savoir la participation citoyenne et le développement local, sujets qui seront repris demain à l'occasion de la table ronde et des rencontres d'acteurs sur les sites.

Elodie Lethiec

Bilan sur la participation au 17 novembre 2001

Dans le nord, la phase 1 a démarré à plus de 100 : 110 personnes étaient à la plénière d'ouverture. 54 participants sont arrivés, nous attendons encore 19 personnes demain, et après demain. 29 étrangers ont choisi le Nord. 19 Nations sont représentées : Togo, Tchad, Suisse, Seychelles, Sénégal, Russie, Niger, Maroc, Mali, Madagascar, Guinée Bissau, Gabon, France, Canada, Cameroun, Burundi, Burkina Faso, Bénin et Belgique. 24 Bénévoles contribuent à la réussite de ces journées. 98 participants en tout.

La première séance d'ateliers se termine à l'instant, le bar est ouvert, le soleil se couche... La première journée est belle et pleine de promesses pour la suite.

Dudu

La terre à modeler

A partir de la terre de la falaise de la mer du Nord, des mains d'hommes, de femmes et d'enfants m'ont modelée en forme de boule, puis recouverte de plaques d'argiles rouge, en forme d'Afrique, d'Europe, d'Amérique, d'Océanie et d'Asie.

J'ai été amenée à Le Portel et déposée dans une belle salle pour la séance d'ouverture de Planet'ERE2.

J'entendais au cours d'une originale table ronde, des hommes et même un maire venu d'Afrique. Ils représentaient chacun un petit morceau de ma peau, une région, un état, une collectivité territoriale, une ville.

Ils m'ont dit combien ils m'aimaient et étaient attachés à moi, voulaient me préserver, me développer en douceur... Ils ont parlé aussi des hommes et des petits hommes, de l'éducation à l'environnement, à la citoyenneté, au territoire... Ils sont tous là pour mon avenir. Ca m'a fait chaud au cœur.

Une centaine de personnes les écoutaient. Une petite musique retentissait pour leur dire qu'ils étaient trop bavard, qu'il fallait laisser du temps pour que chacun puisse s'exprimer.

Et puis, ils se sont approchés de moi, et sur ma peau d'argile ont déposé le drapeau de leur pays... Me voilà devenue merveilleuse, riche de tous ces hommes et femmes du monde entier, participants à Planet'ERE2. Réunir leurs intelligences pour construire un avenir durable, un monde de paix, de raison, respectueux de toutes les merveilles que je leur donne : la vie et sa complexité.

Martine Magnier

Région Picardie

La matinée a débuté par l'accueil des différents participants, à qui on a offert une collation dès leur arrivée sur le site du lycée agricole de Vervins. Puis une présentation de l'enseignement agricole a été effectuée par Monsieur le proviseur, M. Wattelier, suivie par une présentation du lycée. L'enseignement agricole a 5 missions : la formation initiale, la formation continue, l'animation du milieu rural, l'expérimentation et le développement, et l'insertion professionnelle.

Le directeur de l'EPLFPA (Etablissement Public Local de Formation Professionnel Agricole) a explicité chacune de ces fonctions. Il a insisté sur les particularités de l'enseignement en lycées agricoles : petite structure à caractère familial, avantage de l'accueil en internat, expérimentation par des travaux pratiques, et enfin liens étroits avec la profession.

Le lycée agricole de Vervins est ensuite présenté dans ses trois composantes.

- Le CFPPA-CFA (Centre de Formation et de Promotion Professionnel Agricole – Centre de Formation d'Apprentis) : La formation professionnelle continue et l'apprentissage permettent d'améliorer les niveaux de qualification, d'acquérir des qualifications professionnelles reconnues, des spécialisations, des perfectionnements.

- L'exploitation de 60 Ha polyculture-élevage (support pédagogique) développant des productions animales labellisées (poulets, porcins, ovins viande, bovins lait) et des productions végétales (blé, maïs ensilage, betteraves, pois, escourgeon). L'exploitation est en autonomie financière.

- Le LEGTA (Lycée d'Enseignement Général Agricole) : Les formations de la 4^{ème} technologique au brevet de Technicien Supérieur Agricole, en passant

par les filières professionnelles (BEPA, Bac professionnel, et ou les filières technologiques (Seconde, 1^{ère}, terminale) toutes sont orientées « productions animales », soit au total 11 classes.

Un élève peut rester 8 ans dans cet établissement. La pédagogie met en avant les initiatives des élèves et étudiants notamment par l'élaboration de projets qui participent à l'animation rurale. Pour assurer ce service public, 80 agents oeuvrent à la réussite des élèves.

Les pays représentés par les participants au projet sont : Burkina Faso, Belgique, Québec, Syrie, Madagascar, France et Algérie.

A 13 heures, nous sommes partis en bus pour se diriger vers le restaurant de Brandouzy à Malzy, où nous avons déjeuné jusqu'à 16H30. Puis nous avons repris la route pour rejoindre le site du lycée en faisant des arrêts pour présenter la vallée de l'Oise, les paysages de bocages, les spécificités de la région, la présentation des différentes productions cultivées dans la région (betteraves, colza, blé.), et enfin les différentes races d'animaux présents en Thiérache (Prime Holstein et Charolaise). Nous avons également insisté sur le fait qu'il existe toujours des maisons principalement en briques. Lors de la guerre de 1914, les Allemands étaient passés très vite, il y a donc eu peu de destructions.

Retour au lycée vers 17 heures pour un débat sur la coopération internationale, puis un repas aux alentours de 19 heures.

Alphonse Habets,
Conseiller Principal d'Education au LEGTA de Vervins

Région Rhône-Alpes

Chères planeteriennes, chers planeterriens !
Bonjour à toutes et à tous !

Petit message inter-planet'ERE pour vous dire que depuis la galaxie Rhône-Alpes, du côté de la petite constellation de Jarsy en Savoie, c'est un véritable big-bang qui s'opère !

D'innombrables équipages inter galactiques sont venus nous rejoindre pour se frotter la cervelle les uns aux autres... et je peux vous dire qu'ici ça fume !

Nous avons commencé à les accueillir dès vendredi. Ce ne fut pas sans mal, car c'est bien connu, les voyages inter-galactiques, c'est long et fatigant, sans compter les espaces-temps à traverser (décalages horaires) !

Tout le monde n'est pas encore arrivé, mais on ne désespère pas !

C'est une immense joie de pouvoir enfin mettre un visage sur les noms que je connais par cœur à force de



Atelier d'échange en Bauges

lire les dossiers, les mails ou de remettre à jour les inscriptions, ce qui étonne les gens quand je les appelle par leur nom avant même qu'ils me le disent !

Il fait beau, les montagnes brillent, mais le froid a fortement surpris certains (délégations africaines...). Le travail a commencé et les discussions informelles,

Suite p 4

autour d'un bon vin chaud ou d'une tartine de beurre et confiture bio, foisonnent dans la bonne humeur. Le premier soir, ils ont été hébergés chez les autochtones qui les ont accueilli à bras ouverts. Cela a mis vraiment de la chaleur humaine (et dieu sait que certains en avaient besoin) et a rapproché un peu plus les gens de ce grand moment que nous vivons ensemble !

Une grosse équipe de bénévoles assure l'intendance dans la joie, nous ne manquerons pas de vous tenir au courant de la suite. Faites en de même (ceci est un appel !) car nous avons mis un panneau d'information vous concernant. Tous vos mails seront affichés pour que nos participants sachent ce qui se passe chez vous.

Merci d'avance ! A bientôt, nous avons hâtes de tous vous retrouver à l'UNESCO ! Un grand merci à l'équipe d'accueil à Paris pour l'acheminement des participants, pas toujours évident !

Bises à tous et bonne continuation !

STEPHANE MILLET accompagnateur



La Dent de Pleuven (Massif des Bauges-74)

Avis de Tempête

PLANET'ERE 2 continu : RENDEZ-VOUS SPHERIQUE

Vous étiez où le soir du vendredi 23 novembre 2001 ?

Afin de clôturer Planet'ERE 2, tous les participants sont conviés à poursuivre ce forum dans un haut lieu de la culture. Vous êtes d'ores et déjà tous invités :

**Vendredi 23 novembre 2001 au soir
A La Géode, Parc de la Villette Paris 19^{ème}.**

Cette soirée conviviale et festive avec buffet, musique, animations... vous réservera bien des surprises hautes en couleurs et en sensations !

Bourrasques

Suite à un problème technique, l'adresse pour nous faire parvenir vos articles contact@planetere.org est indisponible. Dorénavant, vous pourrez nous joindre à lereverend@wanadoo.fr.

C'est parti pour de grandes aventures !!!

Aujourd'hui se sont présentés à Jarsy plus de 120 participants de dix nationalités différentes. C'est en Savoie, au cœur du Massif des Bauges que se déroule la phase 1 du 2^{ème} Forum Francophone d'Education relative à l'Environnement.

Après une rapide installation, l'ensemble des participants se sont répartis sur différents sites régionaux et se sont consacrés à la présentation d'expériences et à l'intervention de participants étrangers.

Deux exemples de sites d'expériences

Le sentier d'interprétation du Marcassin à Saint Jean d'Arvey

Ce sentier d'interprétation de la forêt a été conçu en étroite collaboration avec l'Office Nationale des Forêts (ONF), la commune, les écoles de St Jean d'Arvey et l'Observatoire européen des forêts de montagne. La participation active des différents partenaires a permis la création du sentier.

Les enfants du village nous ont accueilli et fait découvrir le sentier et ses richesses. Tous les élèves de l'école ont participé à la réalisation d'une plaquette d'information sur le sentier d'interprétation. Les CM2 ont déclaré : « Il faut bien connaître la forêt si on veut la protéger. Nous avons la chance d'habiter au milieu de la nature et il faut partager nos connaissances avec les autres enfants des villes. ». Voici des paroles bien prometteuses...

Le centre d'accueil et développement durable

Le centre des Trolles aux Déserts d'Entremont nous a accueilli. Bertrand Bard, son gestionnaire, nous a expliqué l'organisation socio-économique et environnementale de sa structure. La discussion entre les différents participants fut très riche et a fait différentes problématiques. L'éducation relative à l'environnement et au développement durable, la méthodologie utilisée, sont-elles compatibles avec les logiques de développement durable ? Le sujet est tellement vaste qu'il soulève de nombreuses questions ? Alors, partons tous à la recherche d'idées et de solutions !